Rencontres Partenariales

Le Talus, Marseille

Dossier de Presse

20 juin 2023



www.letalus.com
https://linktr.ee/letalusmarseille

603-623 rue Saint Pierre 13012 Marseille





LE PROJET



APRÈS pars 2019



LE JARDIN

603, rue Saint Pierre





LE VILLAGE

623, rue Saint Pierre

Le Talus, tiers-lieu nourricier, social et culturel, est un projet expérimental d'aménagement durable dans un Quartier Politique de la Ville à Marseille. Ouvert depuis avril 2018, il développe une vision associative et citoyenne d'inclusion et de mixité sociale par la valorisation et la transformation de deux friches de chantier ayant servi à la construction de la Rocade L2 et mises à disposition gracieusement par la Société de la Rocade L2.

Le Talus se structure autour de 5 programmes d'activités productives et pédagogiques :

· L'AGRO-ÉCOLOGIE:

Découvrir et pratiquer une agriculture bio, locale et durable

L'ALIMENTATION DURABLE :

Découvrir et déguster une cuisine bio, locale, végétarienne et accessible

LE RÉEMPLOI :

Découvrir et pratiquer la construction à partir de matériaux destinés à être jetés

L'ÉDUCATION À L'ENVIRONNEMENT :

Accompagner les enfants dans la découverte et la compréhension de leur environnement

LA CULTURE :

Produire et diffuser des spectacles d'art vivant pour tous publics

Le Talus en Images:

https://www.letalus.com/photo-albums

Les Rencontres Partenariales du Talus

Après 5 années de construction et de développement du projet Le Talus, l'association Heko Farm invite l'ensemble de ses partenaires institutionnels et financiers à venir rencontrer les équipes et partenaires du projet lors d'un temps convivial de découverte et d'échanges.

Cet évènement est co-organisé par la Heko Farm, la SRL2 et la Fondation Veolia, dans un triple objectif :

- · Célébrer ensemble l'ampleur de ce qui a été réalisé par les membres de l'association
- Partager la vision de l'association en faveur d'une transition écologique, sociale et citoyenne, au cœur de notre vivante et prometteuse cité phocéenne
- Convaincre les acteurs publics et privés de l'importance d'apporter leur soutien à cette dynamique locale, concrète et efficace

2 ans après la construction initiale de la parcelle Jardin du Talus, l'association a œuvré à l'émergence du Village sur la seconde parcelle du projet. Sur 4 500m² de dalle béton, nous avons disposé 13 containers de réemploi autour d'une place de village d'un nouveau genre. Nous inventons ici une alternative à l'urbanisme urbain classique, en développant des synergies entre les acteurs associatifs locaux et les habitants. Dans ces 13 containers et sur cette place de village, nous avons installé des infrastructures partagées et accessibles parmi lesquelles :

- Une cuisine de transformation alimentaire
- Une recyclerie
- Un bureau de coworking
- Une buvette
- Des sanitaires
- Des occupations temporaires d'associations locales
- Un terrain de pétanque
- Un ring de boxe / scène culturelle
- Des chapiteaux d'ombrage
- Un jardin pédagogique pour les scolaires
- Un rucher pédagogique
- Des espaces de vie pour les occupants

Le Talus est aujourd'hui un projet phare et emblématique des transitions à l'œuvre à Marseille. Notre association a fait la démonstration qu'il est possible de conjuguer écologie et lien social, tout en cultivant un imaginaire positif et inspirant pour tous les Marseillais. L'association essaime son modèle, non par la croissance, mais par l'inspiration de milliers de citoyens un jour venus participer et profiter de ce lieu magique. Le Talus rayonne à Marseille et au-delà, fort de ses nombreux soutiens, adhérents et sympathisants.

Votre aide est précieuse : pour rayonner davantage, pour confirmer le sens de notre démarche, pour encourager la construction d'un avenir en commun.

Les chiffres clés depuis Avril 2018 :

- 1 200 000 € de financements publics et privés
- 11 000 adhérents cumulés
- 90 000 visites du lieu
- 65 partenaires institutionnels et financiers
- 150 dossiers de financements rédigés et 81 acceptés
- 138 partenaires académiques, techniques et pédagogiques
- 2 Millions de personnes touchées via les réseaux sociaux
- 276 ateliers et formations pédagogiques
- 4,5 Tonnes de légumes produits et commercialisés sur place
- 25 000 repas bio et locaux et accessibles
- 680 arbres et arbustes plantés et entretenus
- 195 chantiers participatifs impliquant plus de 3 500 bénévoles
- 630h de chantiers éducatifs avec des publics en difficulté
- 450 élèves d'écoles primaires accueillis
- 10 Salariés en CDI
- 80 Jeunes Volontaires en Service Civique formés aux métiers d'avenir
- 385 tonnes de compost fourni par la plateforme de compostage du site de l'Ecopôle de l'Etoile à Septèmes-les-Vallons

Le Talus soutenu par la Société de la Rocade L2



Entre l'association HEKO Farm et la Société de la Rocade L2 (SRL2), tout a débuté en 2016 par une rencontre initiée par Heko et une volonté pour la SRL2, de valoriser les délaissés de la Rocade L2 avec des projets cohérents et en adéquation avec ses engagements, en matière d'insertion urbaine et de développement durable dans le cadre de sa politique RSE.

Ce partenariat a pris forme le 22 mars 2018 avec la signature d'une lère convention, consistant pour la SRL2, à la mise à disposition de terrains (délaissés L2) d'une part et à un soutien financier d'autre part.

En retour, l'Association Heko s'est engagée à utiliser les terrains pour l'exercice de ses activités.

Depuis cette date, la SRL2 contribue ainsi au bon fonctionnement de ce projet agroécologique et au développement d'une zone de tiers-lieu.

Fière du chemin parcouru par le Talus, c'est tout naturellement que la SRL2 a choisi, en 2023, de renouveler son soutien ainsi que sa confiance pleine et entière à l'association Heko.

Le Talus soutenu par Veolia



Les Hommes doivent profondément revoir leur rapport aux ressources et inventer un nouveau modèle de développement économique et social plus efficace, plus équilibré, plus durable.

Expert des métiers de l'eau, de l'énergie et des déchets depuis 170 ans, Veolia met sa capacité d'innovation au service de la poursuite du progrès humain, de la performance des entreprises et des territoires et du bien-être des hommes.

Pour passer d'une logique de consommation des ressources à une logique d'usage et de valorisation dans une économie devenue circulaire, nous aidons à la conception de solutions pour développer l'accès aux ressources, les préserver et les

renouveler.

C'est dans cette optique que le Groupe Veolia a décidé de soutenir l'association Heko Farm, porteuse du projet « Le Talus », un projet de tiers-lieu promouvant les transitions écologiques, sociales et citoyennes, autour d'actions productives et pédagogiques autour du réemploi, de l'alimentation durable, de l'agroécologie, de l'éducation à l'environnement et de la culture. La fondation soutient tout particulièrement le programme alimentation durable depuis 2019, et le programme réemploi depuis cette année 2023.

Il était difficile d'imaginer qu'une friche urbaine d'un hectare deviendrait un lieu de verdure et de vie locale où se développeraient éco-restauration, buvette associative, rucher pédagogique...

Depuis avril 2018, les équipes permanentes de l'association, accompagnés de milliers d'adhérents et bénévoles, travaillent d'arrache-pied au renouveau d'un terrain confié par la Société de la rocade L2.

Ensemble, ils ont construit une ferme participative multi-activités, la première de Marseille, la première de la région méditerranéenne.

Il est donc apparu comme une évidence que nous soyons aux côtés de cette innovation pour la Transformation Écologique du Territoire Provençal.

Nos partenaires institutionnels et financiers :

















































































04 91 47 48 72 contact@heko.farm



www.letalus.com https://linktr.ee/letalusmarseille